

## REAL LIGA NAVAL ESPAÑOLA

La Real Liga Naval Española es una asociación marítima de carácter privado y declarada de utilidad pública, que aglutina las aspiraciones y anhelos de las cinco marinas: Armada, Mercante, Pesca, Deportiva y Científica. Sus fines se encuadran en la promoción y defensa de los intereses marítimos de España en su concepción más amplia. Tiene Delegaciones en todo el territorio nacional.

La Real Liga Naval Española nace en 1900 gracias al impulso político de personajes como Antonio Maura o Joaquín Sánchez de Toca, y llega a nuestros días como un relevante instrumento de la sociedad civil dentro del entramado marítimo español.

Las áreas de actividades que abarca son: Cultura, Archivo y Biblioteca, Turismo Náutico, Pesca, Modelismo Naval, Arqueología Submarina y Relaciones Institucionales.

## CONFERENCIAS

Lugar: Real Liga Naval Española  
Dirección: Calle Mayor, 16 -1º - Madrid  
Horario: 19.00 horas.

**Entrada libre hasta completar aforo**

## INFORMACIÓN

**REAL LIGA NAVAL ESPAÑOLA**  
C/ Mayor, 16 – 1º. 28013 MADRID  
TEL. 91 3664494  
info@realliganaval.com  
www.realliganaval.com

## CICLO

**“120 ANIVERSARIO DEL  
DESASTRE DEL 98”**

**SEPTIEMBRE - NOVIEMBRE 2018**



**SI AMAS EL MAR, ESTA ES TU  
ASOCIACIÓN**

**LÍGATE A LA LIGA**

## INTRODUCCIÓN

Dentro de las actividades diseñadas por el Área de Cultura de la *Real Liga Naval Española* en colaboración con la *Real Asamblea Española de Capitanes de Yate*, se ha programado para la segunda mitad del año 2018 un ciclo de cuatro conferencias para conmemorar el **120 Aniversario del Desastre del 98**.

## PROGRAMA

**Lunes, 24 de septiembre de 2018**

**“Política, economía y sociedad de Cuba en el siglo XIX”. Ponente: José Luis Asúnsolo García**

Director del Área de Cultura de la RLNE. Licenciado en Filosofía y Letras por la Universidad Autónoma de Madrid. Especialidad en Historia Moderna y Contemporánea. (Tesina: "La Compañía Transatlántica en las Guerras Coloniales").

Profesor colaborador en cursos de posgrado en la Universidad de Huesca. Ha sido profesor durante diez años en el Máster "Dirección y Gestión de la Seguridad" en la Universidad Carlos III de Madrid.

Ha impartido conferencias sobre temas de Historia en las Universidades de Alcalá de Henares, Comillas, Huesca y Zaragoza; Ateneo de Madrid, Fundación Jorge Juan, Gran Peña de Madrid y diversos centros culturales del Ayuntamiento de Madrid. Ha publicado diversos artículos en revistas especializadas sobre Historia Naval y en la revista Militar de la Universidad Complutense de Madrid. Miembro de la Junta Directiva de la Asociación de Amigos del Museo Naval.

Inspector Jefe del Cuerpo Nacional de Policía jubilado. En el desempeño de sus funciones en dicho Cuerpo, entre otros servicios, ha sido el jefe de seguridad de SS MM los Reyes de los Belgas durante diez años durante sus estancias en España. Profesor del Centro de Especialización y Perfeccionamiento del Cuerpo Nacional de Policía; coordinador de cursos policiales de la Unión Europea y Jefe de la Sección Operativa de Subsuelo de la Comisaría General de Seguridad Ciudadana.

**Lunes, 15 de octubre de 2018**

**“Las batallas navales de Cavite y Santiago de Cuba”. Ponente: José María Blanco Nuñez**

Capitán de Navío de la Armada en situación de retiro, durante su carrera mandó el dragaminas “Sil”, la corbeta “Diana”, la fragata “Cataluña” y el buque de aprovisionamiento de combate “Patiño”. Especialista en comunicaciones, diplomado en: Guerra Naval, Investigación Militar Operativa (CIRO-París), Altos Estudios Internacionales, Colegio de Defensa OTAN (Roma), Curso Superior Naval de Guerra (Lisboa) y en Estudios Avanzados de Historia Moderna por la Universidad Complutense.

Tras tres años en el Cuartel General de la OTAN (Bruselas), pasó a ser Secretario General de la Comisión Española de Historia Militar (CEHISMI). Perteneció a la Comisión Organizadora del “CC Aniversario del Combate de Trafalgar” y del “Bicentenario de la Guerra de la Independencia”. Ha participado en decenas de Congresos de Historia Militar y Naval.

Diversas condecoraciones militares nacionales y extranjeras. Premio “Virgen del Carmen” (1983), Diploma de los premios Virgen del Carmen (2013) y de la Revista General de Marina (2015). Premios almirante Ceballos y marqués de Santa Cruz de Marcenado (2017). Ha publicado varias obras individuales y otras colectivas.

**Lunes, 5 de noviembre de 2018**

**“La soledad internacional de España en la crisis de 1898”. Ponente: Rosario de la Torre del Río**

Catedrática de Historia Contemporánea de la Universidad Complutense de Madrid, donde ejerce la docencia desde 1969. Ha impartido numerosos cursos sobre "Historia Universal", "Historia de Europa", "Historia de las Relaciones Internacionales", "Historia de la Política Exterior de España". Especialista en historia de las relaciones internacionales de los siglos XIX y XX, el contexto internacional de 1898 y la política exterior española entre 1890 y 1914.

En los últimos años ha concentrado su atención en el estudio del sistema internacional de 1814-1815.

Ha sido dos años (1985-1987) vicepresidenta y seis años vicedecana, de Ordenación Académica de su Facultad.

Desde enero de 1998 a noviembre de 2003, coordinadora de Artes Escénicas de los Cursos de Verano de la Universidad Complutense en San Lorenzo de El Escorial, y desde 1981 es profesora de "Historia de las relaciones internacionales" del Máster de la Escuela Diplomática.

**Lunes, 26 de noviembre de 2018**

**“Cuba hoy”. Ponente: José Pardo de Santayana**

El coronel José Pardo de Santayana y Gómez de Olea es jefe del Área de Investigación y analista principal del Instituto Español de Estudios Estratégicos.

Ha sido profesor de Estrategia e Historia Militar de las escuelas de Estado Mayor (1996-98) y de Guerra del Ejército (2001-2006). Ha estado destinado en el Cuartel General del Eurocuerpo en Estrasburgo (1998-2001), en la Brigada de Despliegue Rápido y Alta Disponibilidad al servicio de Naciones Unidas (SHIRBRIGH) en Copenhague (2006-2009) y en la embajada de España en La Habana como agregado militar (2013-2016).

Ha participado en seis misiones internacionales: Angola (UNAVEM y UNAVEM II) y Haití (ONUVEH) en los años 1990-1991, en Bosnia y Herzegovina (SFOR) en el año 1999 y en Kosovo (KFOR) en los años 2000 y 2005.

Posee un máster en Relaciones Internacionales por la Fundación Ortega y Gasset. Es diplomado en Altos Estudios Internacionales por la Sociedad de Estudios Internacionales. Es segundo premio de la Revista Ejército en los años 2001 y 2002, premio Defensa en la especialidad de trabajos de investigación realizados en centros docentes militares en el año 2004, premio Hernán Pérez del Pulgar en el año 2010 y premio Excelencia 2015, dado en La Habana.

Es miembro colaborador de la Academia de la Historia de Cuba y presidente de la Fundación Tomás Moro.